

La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año III

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 7 de Marzo de 1903.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
2 reales al mes.

Núm. 101

A los Mártires de la Comunión Católico-Monárquica

Hermosa, sublime fué la institución del Sr. Duque de Madrid. ¡La fiesta de los mártires!

¡Qué bella idea la de nuestro Rey! ¡Qué pensamiento más cristiano el del Augusto desterrado! Esta fiesta es bastante para formar la más grande de las epopeyas patrias; ella sola constituye una imborrable leyenda; ella da á conocer lo que es el tradicionalismo.

Rezar un partido por sus muertos... ¿Puede haber algo más cristiano y caballeroso? Dedicar un día la Comunión tradicionalista á los millares de españoles que sacrificaron gustosos su vida en aras de la Causa más justa, del Derecho pisoteado, de la Religión escarnecida.

El liberalismo no presenta, no puede presentar nestá semejante, porque sus ideas no son santas, su fin no es levantado; no vé nada más allá del sepulcro; lo acaba todo con la vida. Como que no tiene creencias, ni abriga esperanzas, ni aviva en su seno el fuego de la caridad....

Los carlistas vivimos para rezar ante la tumba de los muertos; los liberales viven para depositar ante el osario de los suyos una flor, una corona que pronto se marchita, que nada dura, que se deshoja al momento.

Los carlistas depositamos ante el sepulcro una oración y una lágrima: aquélla sube al cielo, ésta se empaña en la tierra que cubre los restos del mártir y le da vida, calor...

Recemos por los mártires de la gran Comunión tradicionalista, por los héroes de la guerra de la Independencia, por los valientes defensores de nuestra Bandera en las tres guerras civiles, por las víctimas sacrificadas en la que no es hoy tierra española. Oremos y recemos.

Y los que nacimos en tierra tortosina, acordémonos muy especialmente de nuestros compatriotas. María Griño, la desventurada madre del General Cabrera, es una mártir de nuestra Causa, ya que pagó con la muerte el horrendo crimen de ser madre del jefe carlista. ¡Inaudita crueldad, asesinato vil que no tiene precedente en la historia! ¡Inocente víctima sacrificada por el capricho y brutales instintos de un miserable!...

Recemos por el alma de esa víctima de las iras liberales.

Otro nombre recuerda la historia, el de D. Jaime Ortega, vilmente

asesinado en nuestra población por los enemigos de la Patria. La muerte del General Ortega es bastante para aborrecer para siempre al liberalismo. La sangre generosamente derramada por ese mártir está clamando venganza... La historia sancionará un día la inocencia de ese caudillo del tradicionalismo.

Recemos por nuestros mártires... Es el mejor recuerdo que podemos consagrar á su memoria siempre viva, perdurable.

León Estrella.

Presididos por Quien os llevó á la victoria y que sostiene desplegada la bandera á cuya sombra ganasteis la palma, vuestra sangre generosa con la humildad de los cristianos y la entereza de los héroes, LA LIBERTAD rinde culto á vuestras almas y homenaje á vuestra memoria.

No pretendemos cantar vuestras glorias y proezas, porque sella nuestro labio la elocuencia de vuestros hechos.

Si la revolución sacrificó vuestras vidas, Dios aceptó vuestras almas y la España tradicional se inmortalizó con vuestros actos.

Los enemigos de la fe, de España, de la libertad y del derecho pudieron inmolar vuestras vidas, mas no impidieron que tanta sangre derramada hiciera brotar una generación de soldados que defiende lo que vosotros defendisteis, que desea lo mismo que vosotros deseasteis, que como vosotros anhela ó la victoria ó el martirio.

Vuestro mérito es tanto más notorio cuanto de muchos de vosotros, luchando como héroes y muriendo como mártires, permanece ignorada la memoria.

Si la Patria no pudo erigirnos monumentos que atestiguaran vuestra gloria, la Comunión carlista graba vuestro recuerdo en el corazón de sus hijos.

El mejor tributo que podemos ofrecer, después de nuestras oraciones, es prometeros nuestra fidelidad inquebrantable á la causa católico-monárquica y nuestra adhesión á su Rey.

A los electores del Distrito

Mañana ejercerá el pueblo su soberanía, debiendo elegirse sus representantes en las Diputaciones provinciales.

Nuestra Comunión ondea al frente de las huestes la bandera blanca, bandera inmaculada, que tremola á los aires por todos los pueblos del distrito nuestro candidato D. Victor Olesa. Bajo sus pliegues caben todos los hombres honrados y ha sonado ya el toque de atención para que formen á su alrededor.

Los carlistas, nuestros correligionarios, por deber y por mandato acudirán sin vacilar á los colegios á votar nuestra candidatura. Ni uno solo faltará, porque nuestro campo es el de la lealtad y nuestra consigna la de obediencia ciega á nuestros jefes.

Los católicos, sin distinciones, también acudirán, así lo esperamos, obedeciendo las órdenes de nuestro celoso Prelado, que después, se acuda á los comicios, ha dado reglas precisas acerca la conducta que deben seguir votando al candidato católico y el nuestro es el único que públicamente ha declarado que admite en conjunto todas las doctrinas de nuestra Santa Madre la Iglesia, sin exclusiones de ningún género como católico, apostólico, romano. Su voz se ha levantado varias veces en pro de los intereses católicos en la misma Diputación, asociándose á la peregrinación catalana á Lourdes, en defensa de los institutos religiosos y protestando contra la supresión de las Diócesis, teniendo la honra de presidir las comisiones de Diputados que ofrecieron para ello su concurso á los Excmos. Sres. Arzobispo de Tarragona y Obispo de esta Diócesis.

Los regionalistas han de ver en él, al que levantó su voz en la misma Diputación para asociarse al general sentimiento por la pérdida del malo grado Dr. Robert y de nuestra gloria catalana el espiritual *Mosen Cinto*.

Los mal llamados neutros, los hombres honrados de todos lados y procedencias, en fin, que odian el caciquismo, que anhelan ver en la administración hombres sin tacha, sordos al soborno y á la corrupción, que sólo miran el bien del país, tienen en él su candidato, pues le abona su conducta no desmentida en sus tres ejercicios, amparando al débil contra el fuerte, riñendo duras batallas por los fueros de la razón, de la justicia, por los intereses materiales del país, sin que haya quien pueda echarle en cara acción que le sonroje, ni acto alguno que le humille.

Este es, pues, nuestro candidato que os entregamos para que le hagáis justicia. Solo va á la batalla sin más armas que sus arraigadas

creencias. Cese ya de una vez vuestro retraimiento, y si, lo que no esperamos, sucumbiese aquél en la pelea por no cumplir los electores con su deber, nuestro candidato caería glorioso envuelto en nuestra Bandera, achacándose su derrota á la hipocresía, debilidad y cobardía de los votantes.

CARLISTAS ¡Á VOTAR!

Estamos en vísperas de la batalla. Batalla chica por cierto, pero en la que podemos demostrar nuestro amor á la Bandera de nuestras gloriosas tradiciones, de igual modo que lo patentizaron los héroes de aquellas famosas jornadas que en el Norte, Cataluña y Valencia se libraron con cañones y fusiles contra la revolución triunfante. En esta gran Comunión católico-monárquica combate á los enemigos de nuestros ideales, varía según las circunstancias y los tiempos; y así como en otros días se nos exigió empuñar un fusil y sufrir las fatigas de una penosa campaña, en la que nuestros heroicos voluntarios exponían á diario la vida, hoy se nos manda que acudamos á la llamada lucha legal y depositemos nuestros sufragios en pró de los candidatos carlistas.

El buen tradicionalista nunca ha eludido el cumplimiento de un deber que le imponen sus convicciones, y deber y obligación de todo buen soldado es obedecer prontamente las órdenes de su general, de su caudillo, mostrándose disciplinado y animoso al ejecutar la consigna que se le diera.

Nuestro Augusto Jefe nos manda acudir á las urnas, y á depositar nuestros sufragios debemos ir sin vacilaciones: los que sean electores que voten, y los que no lo sean, bien por no estar incluidos en las listas, bien porque no alcancen la edad que la ley prescribe, que trabajen sin tregua ni descanso alentando á los tibios, conservando el entusiasmo de los animosos y sacando de su retraimiento á los indiferentes. Todos, absolutamente todos, podemos contribuir al éxito de la jornada.

A las urnas, pues, carlistas del distrito de Tortosa. A votar la candidatura de

D. Victor José Olesa designada por la Junta y aprobada por la superioridad. Acudamos unidos y compactos á cumplir con nuestro deber y tened la seguridad que la victoria coronará nuestros esfuerzos á pesar de los amaños y coacciones con que nuestros adversarios tratan de anular el triunfo que nos espera.

Enrique Camó

Acabábamos ayer de borrar unas cuartillas recordando acontecimientos locales de otra edad en los que tomara parte el tortosino ilustre que encabeza estas líneas, cuando llega á nuestras manos el *Diario de Navarra* del sábado último noticiándonos su muerte ocurrida el día anterior en Pamplona donde residía. Camó había nacido en esta ciudad y aquí se deslizo su niñez y su juventud educándose al lado del insigne Pedrell y bajo la dirección del inolvidable maestro de capilla de esta Santa Catedral, Rdo. D. Juan Nin. Demostró desde sus comienzos especiales aptitudes para el arte de la música, y bajo es estímulo de aquel venerable maestro logró bien pronto fama de aventajado compositor. A la sazón en que las sociedades corales, fundadas por Clavé, se difundían por Cataluña, coadyuvando á aquel plausible renacimiento literario musical de 1859 y siguientes, organizó aquí una muy numerosa compuesta de 60 jóvenes artesanos, que por él educados, se presentaron por primera vez en público en el Teatro de la Merced, una noche que aun se recuerda con fruición. El bonito coliseo estaba lleno de bote en bote, y en dicha velada dejaron oír los jóvenes orfeonistas, dirigidos por Enrique Camó, selectas cantatas originales, cuyas letras habían compuesto entonces poetas tortosinos como D. Angel Lluís, D. Clemente Escardó, D. José F. Vergez y otros. Nutridos aplausos premiaron los esfuerzos generosos del entusiasta director, y la naciente Sociedad coral continuó por espacio de algunos años haciendo las delicias de los amantes de la música, instalándose en la casa de los Sres. Barjau, en la barriada del Rastro, donde se daban bailes coreados interpretando afinadamente las composiciones de Clavé, entonces tan en boga, alternadas con otras originales suyas. Tuvo que pasar á la Corte á completar su educación en el divino arte y abandonó su patria allá por los años 1866, entrando en el Real Conservatorio como discípulo de Eslava. Desde esta época se acrecienta su fama, y una no interrumpida serie de triunfos en certámenes y concursos musicales lo atestiguan, llevando su laureado nombre por todos los ámbitos de la nación y colmando de orgullo y gloria á su querida ciudad natal de la que nunca se olvidaba y de la que tan lejos acaba de morir. Su inesperado fin ha causado en ella dolorosa impresión, y los que le habíamos conocido y tratado en otros tiempos, lamentamos la muerte de este preclaro tortosino cuyas originales obras perpetuarán su nombre, especialmente el copioso legado de las religiosas que es en las que más había descollado. Descanse en paz el bondadoso amigo y laureado artista, cuya modestia en vida corrió parejas con sus méritos.

F. P. LL.

Felicitaciones

Con motivo del XXV aniversario de la Coronación del Papa reinante León XIII, se han desatado en elogios, tan estupendos como merecidos, las plumas de muchísimos escritores de la Cristiandad, no faltando quien le ha inferido el agravio de encomiarle por transigente y liberal. Consista, pues, nuestro mayor obsequio y desagravio en felicitarle cordial-

mente por haber confirmado, en su inmortal Enciclica *Libertas*, las condenaciones todas de sus augustos predecesores contra el liberalismo, y por haber tenido la inspirada idea de llamar á los liberales IMITADORES DE LUCIFER.

¡Dios se lo premie!

Manuel Polo y Peyrolón.

Dios, Patria y Rey

Morir por defender de Dios el nombre elevamos desde la tierra al cielo; por la Patria morir es rasgo heroico; dar por el Rey la vida es un portento... ¿Cómo, pues, no admirar á los valientes que en lid reñida su existencia dieron por Dios, y por el Rey, y por la Patria, bandera que enarbola Carlos V!?

ENRIQUE DE OLEA.

Ladrones de guante blanco

En Madrid han sido sorprendidos algunos señoritos de la aristocracia que se dedicaban á un nuevo sport, el de robar alhajas, por el procedimiento que en el argot criminal se denomina de la mecha.

¡Qué burros! ¿No son buenas alhajas ellos? ¿Para qué desbalijar las ajenas?

Por supuesto, esos chicos elegantes han sido puestos en libertad mediante la fianza de quinientas pesetas.

¡Cuándo habrá justicia en la tierra! Porque es irritante y saca de quicio la diferencia con que se trata á los ricos respecto de los pobres, á los poderosos de los humildes, á los señores de los criados.

Nosotros, los absolutistas, proclamamos la verdadera igualdad, midiendo á todos con el mismo rasero.

Si yo fuera Juez, cumpliría y haría cumplir la ley, eso desde luego, y cuando un pobre, acosado por la necesidad, robara de la tahona un pan ó del monte un hacecillo de leña, le recriminaria por su acción, le diría que buscara el modo de ganarse honradamente la vida y le entregaría dos pesetas, si las tuviera; y cuando un señorito, ilustrado, que debe dar ejemplo, que ha de honrar sus títulos, entrara á una tienda y escamoteara sortijas para regalarlas á una ramera, á ese, no les quepa duda, á ese le haría pasear por las calles, á lomos de un mal rocín, con un letrero en la espalda que dijera: *Por ladrón*. Y no le valdría Meco.

¡Maldita diferencia! ¿Quieren ustedes un ejemplo en Tortosa? El horrendo crimen del 16 de Abril. Cuatro víctimas al hoyo, el caciquismo volviendo á las andadas y media docena de infelices, *la poca roba*, como decimos en nuestro dialecto, pudriéndose en la cárcel.

A Don Carlos en el 10 de Marzo

(SONETO)

Has mandado, Señor, que á los que fueron del monstruo liberal debeladores, ofrezcamos sufragios y loores en cambio de lo mucho que ellos dieron.

Saber, haciendas, vidas ofrecieron á tu Causa inmortal de sus amores; tejamos, pues, coronas con las flores de la oración, que merecer supieron.

Tus órdenes augustas acatando, en sus tumbas, en casa y en el templo á todos nos verás á Dios rogando....

A pesar de que estamos en un potro, siguiendo de estos héroes el ejemplo, por dar lo antes posible con... lo otro.

S. E. ARANDES.

Tiranía sectaria

Según publican los periódicos, las medidas de rigor aplicadas á cuatro coroneles de la guarnición de Poitiers, por haber tomado parte sus mujeres ó hijas en una fiesta en favor de las Congregaciones religiosas, van á hacerse extensivas á otros muchos oficiales de diferentes guarniciones.

Haberse pasado años y años proclamando todo género de libertades y el respeto á todas las opiniones, para luego castigar á los maridos y á los padres, cuyas mujeres y cuyas hijas profesan públicamente sus opiniones católicas, es una demostración palmaria de la consecuencia con que profesan sus ideas los sectarios, y es además un acto de horrible tiranía que prueba su amor á la libertad.

No es de extrañar todo ello, sin embargo. Digámoslo una vez más: la libertad profesada por las sectas, es sólo para sus doctrinas y sus procedimientos; pero no para el catolicismo y los católicos. Contra aquél y contra éstos, es lícito en sentir de sus perseguidores, el empleo de todos los medios por tiránicos que sean y por injustos que aparezcan. Ciego será quien no lo vea.

Católicos tortosinos

votad á

D. Víctor J. Olesa

DEFENSOR DE NUESTRA DIÓCESIS

Confesión preciosa

Eusebio Blasco ha muerto, habiendo recibido los auxilios espirituales. Era, como todo aragonés, muy amante de la Virgen del Pilar. Como buenos cristianos olvidemos que fué un escritor liberal, para verle arrepentido en sus últimos momentos y creer que su alma se habrá salvado.

No hace mucho tiempo que publicó en el *Heraldo de Madrid* una *Charla* en la que entre otras cosas decía:

«Hay indudablemente millares de casos de enfermos que evitan la presencia del Cura para olvidar que están en peligro grave.

»Para no aparecer ridículo ante centenares de amigos, ante los cuales hablaron de estas cosas en tono festivo é indiferente.

»Mientras uno es joven y se siente fuerte y cree que esta fortaleza ha de durar siempre, ¡qué de cosas dice y escribe, y aun propaga! De pronto, en un momento dado, la vida comienza á escaparse, el sufrimiento impide todo reposo, cada noche es un suplicio, cada día que pasa es un paso más hacia lo desconocido...

»No queda más que una suprema esperanza: ¡Dios! ¡Siempre Dios! Y á cada dolor, á cada congoja, á cada nuevo presentimiento de muerte cercana, las dos palabras eternas, las que están en todas las religiones, con nombres distintos, pero con igual significación para todos los habitantes de la tierra: «¡Dios mío!»

La doctrina de Cristo es todo amor. ¡Recomos por el alma de Eusebio Blasco!

Alocución de León XIII.

Hé aquí el texto de la alocución pronunciada por el Soberano Pontífice en la audiencia solemne del 20 de Febrero, contestando á los discursos con que el Cardenal Respighi le felicitó en nombre del Sacro Colegio, del Episcopado, del Clero y de los fieles:

«Venerables hermanos, queridos hijos: Esta larga duración de ministerio apostólico, cuya historia no ofrece más que un ejemplo desde Pedro, y que Nos es concedida sin ningún título de Nuestra parte, es—reconocedlo con Nos—un beneficio memorable y singular de la bondad divina.

»Considerando el curso y las vías ordinarias de la naturaleza, ¿qué esperanza había de ver levantarse para Nos, al término extremo de la vejez, el presente día?

»El Soberano Señor y moderador de todas las cosas, Dios, hace aparecer su providencia en los felices efectos de este acontecimiento personalísimo, porque en esta ocasión la piedad se ha inflamado más todavía en todos los puntos del mundo.

»En esta ocasión, numerosas multitudes Nos dirigen sus felicitaciones y sus votos. Pero no es á Nos individualmente, es al puesto que Nos ocupamos al que se dirigen las miradas y el respeto de esas multitudes.

»Vuestra presencia hoy rinde el mismo testimonio. Si habéis querido reuniros tantos en esta sala para felicitarnos, ¿no es especialmente la vista de Pedro la que os atrae?

»Estos presentes, pruebas insignes de la común piedad de los pueblos, esa Tiara del triple corona, esas llaves místicas, hablan únicamente de la fuerza y de la majestad del Pontificado romano. La misma significación se encuentra en esa medalla, acuñada en recuerdo de este gran día, y en esa colecta del universo para sostener la Basílica de Letrán.

»La voluntad de honrar al Pontífice ha impulsado á la liberalidad.

»Esas manifestaciones, sobre todo porque redundan en la gloria de nuestro Señor Dios, nos causan un consuelo oportuno en las amarguras de nuestros cuidados.

»Por eso con amor Nos os estrechamos sobre nuestro corazón á todos vosotros, en tanto que estáis aquí, á vosotros en primer lugar, queridos hijos, que habéis tenido la iniciativa y la dirección de estas solemnidades. Vuestro celo y los cuidados que habéis asumido quedarán en Nuestra agradecida memoria.

»Hé aquí Nuestra última lección: recibidla y grabadla todos en vuestra inteligencia; es orden de Dios, que sólo hay que buscar la salvación en la Iglesia, y que sólo hay que buscar el instrumento de salvación, verdaderamente fuerte y siempre útil, en el Pontificado romano.»

Cultos de la próxima semana:

Domingo día 8 Marzo. 2.ª dominica de Cuaresma. San Urbano. I. P.

Catedral, 9 misa conventual con sermón por el orador cuaresmal. El miércoles y viernes rosarios y sermones por el mismo orador.

Sagrario, 8 misa parroquial y todos los demás días explicación de la Doctrina cristiana por la tarde á la hora de la semana anterior.

Santiago, 9 misa conventual el domingo y los siguientes explicación del Catecismo á las 3 y 1/2 de la tarde.

San Juan, 6.º domingo de los 7 consagrados á S. José. 7 y 1/2 misa rezada con ex-

posición y meditación, Gozos de Santo y reserva.

San Antonio, último día de los Ejercicios. 7 misa de Comunión general. 7 y 1/2 misa rezada y meditación del mes de San José. Tarde a las 4 solemne función de las Teresianas con exposición y sermón por el P. Jesuíta Rdo. D. Carlos Ferris.

San Francisco, Ejercicios terciarios de costumbre y Via crucis por el Calvario con el divino Nazareno.

Seminario, Cofradía del Smo. Sacramento. 8 misa de exposición. 11 misa rezada. Tarde los ejercicios acostumbrados a las 5. El miércoles empieza la solemne novena de San José. 7 misa con meditación. Por la tarde a las 5, sermón todos los días por el Rdo. D. Elias Millán, Catedrático del Colegio de S. Luis.

Rosarios:

En la Capilla de Stra. Sra. de la Cinta a las 6 tarde.

Iglesia de esta advocación 4 y 1/2 id.

Política

Aunque sólo sea cuatro palabras, dediquemos esta sección a la actualidad política que más debe interesar a nuestros correligionarios del distrito de Tortosa-Roquetas.

Mañana se celebrarán las elecciones para diputados provinciales, y centenares de votos se depositarán en las urnas en favor del candidato carlista.

D. Victor José Olesa

proclamado por la Junta y aprobado por la superioridad; de manera que es para nosotros un deber prestarle todo nuestro apoyo, tan eficaz como nos sea posible, y votar por último su candidatura. Y si a este deber se añade la simpatía que nos merece el Sr. Olesa, por su lealtad a toda prueba, por los servicios que ha prestado al partido, por sus condiciones personales y por lo que po-

cos candidatos pueden alegar, o sea por su brillante campaña como Diputado provincial, es aventurado el anticipar que triunfará en toda la línea, que su victoria será completa?

¡Adelante! La proximidad de la lucha nos infunde alientos y nos da valor, valor y alientos en que no creen algunos ilusos, a quienes han de asombrar mañana y cuando convenga las poderosas fuerzas que el partido carlista tiene en Tortosa y su comarca.

¡Adelante!

Literatura

LA CASA DE LA MADRE.

El sueño final dormida tendida en fúnebre caja, con blanca y negra mortaja, la joven madre María.

Y hallando el acceso franco un niño en la sala entró, y muerta a su madre vió vestida de negro y blanco.

Miró el niño el cuerpo inerte con infantil impiedad; estaba en la tierna edad que aun se ignora que haya muerte.

Mas causáronle estupor aquellas manos en cruz, y aquel traje y tanta luz de su madre en derredor.

Un mancebo por detrás, asiéndole con cariño, sacó de la casa al niño que a su madre no vió más.

En un templo cierto día dar vió reverente culto a un triste y hermoso bulto que blanco y negro vestía.

Cercábanle ardientes cirios, las manos le vió cruzadas, y en el pecho siete espadas indicando sus martirios.

«Mirad a mi madre allí!» el niño al punto exclamó; un joven le dijo: «No;» le dijo una anciana: «Sí.»

«Lo es tuya de varios modos.

María, que allí se vé.

—María mi madre fué.

—María es madre de todos.»

—Juntó con piadoso error

el niño (y hombre la junta),

la madre que vió difunta

con la Madre del Señor.

Y dulce interés despierta

oírle en voz convevida:

«Primer recuerdo en mi vida

fué ver a mi madre muerta.»

J. E. HARTZENBUSCH.

Crónica

—Si hubiese sido atendida la petición que hicimos mucho tiempo atrás, de dar el nombre de la Virgen de la Cinta, Patrona de Tortosa, a una de nuestras principales calles, que ahora ostenta una mala callejuela, y si se hubiese cumplido el acuerdo que tomó el Ayuntamiento de cambiar el título de «Plaza de la Fuente» por «Plaza del escultor Querol», informalidad que ha censurado estos días *El Ebro* diciendo que eso no es serio ni patriótico; sin tales precedentes, hoy suplicaríamos a nuestra Corporación municipal que honrase la memoria de un hijo ilustre de esta ciudad, Enrique Camó, dando su nombre a una vía pública que no lo tuviera ni religioso ni histórico, como sucede en muchas de ellas.

Costumbre es esta muy generalizada y sin embargo la critican espíritus mezquinos. Están en lo cierto cuando obedece al capricho ó es efecto de la pasión política y además hiere los sentimientos religiosos y patrióticos del pueblo. Pero sustituciones de nombres vulgares ó que nada significan, por el de hombres eminentes que han honrado a su patria con su talento, sus preezas ó sus virtudes, esto no debe reprocharse, porque es un carga de justicia y una

manifestación de cultura y amor patrio digna del mayor encomio.

—De una nota que la Catequística para los pobres de Tortosa nos ha pasado se deduce que durante los meses de Enero y Febrero se han socorrido 2.177, repartiéndose 217.70 pesetas.

—Del inventario balance, publicado por el Banco de Tortosa, resulta que dicho establecimiento de crédito contaba en 31 de Diciembre último con un activo y pasivo de 4.062.737'54 pesetas.

—He aquí los nombres de los candidatos a la Diputación provincial por este distrito, que tomarán parte en la elección de mañana:

Don Victor J. Olesa, carlista; don Francisco Roig Navarro, don Juan Bta. Jardí Curto y D. Germán Adell, liberales; don Manuel Homedes Cabrera y don Ramón Martí Tomás, conservadores; don Juan Ribás y don Salvador Murall Monclús, republicanos.

Total, ocho. Se eligen cuatro Diputados, pudiendo votar tres candidatos, cada elector.

—Bien merece el dictado de extraordinario el número de la importante ilustración católica *La Hormiga de Oro* correspondiente al 28 de Febrero y dedicado a conmemorar el 25.º año de la elevación de Su Santidad León XIII al Solio pontificio. Así su texto como su parte ilustrativa, alusivos uno y otra a tan fausto acontecimiento, revisten marcado interés.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

HUG. De esto en vez ¿qué hace el rey?
Toma consejo de quien le place más. Pardiez, señores, que poco a poco la intención despejo de vuestros patrióticos fervores y quiero vislumbrar por un reflejo, que á fuer de deseosos servidores más odiáis que no al rey, sin duda alguna, los deudos Lope, Artal y Ruy de Luna. Sed francos una vez, con hidalguía declarad vuestros planes temerarios; no con baja y falaz superchería de la suerte al probar los giros varios, so pretextos cubiertos de falsía, la fama denigréis de los contrarios, ni del pueblo incitéis el duro encono en vuestro pró y enemistad del trono. Me llama Perelada cortesano y, pardiez, que en lo cierto nada toca, que está dispuesta á sostener mi mano las verdades que salen de mi boca.

XIM. (levantándose.) Basta, señores, ya; que hablar es vano á quien contra razón iras provoca.

HUG. Si tan pronto mi voz fuegos despierta el aire id á tomar por esa puerta.

ART. Iremos, Mataplana, más intento, debiéndote dejar, decirte en breve que nos diste palabra y juramento...

HUG. Ay de tu lengua, si á decir se atreve una voz nada más; al cumplimiento quien falta de su fé, llámase aleve, promesas hechas por cumplidas cuento, de mentir con honor no sé el secreto, prometo y cumplo, pero no interpreto. Idos ora con Dios.

GUI. El con vos sea.

En un claustro retirada, } (apar.)
quizás se endulce mi vida.

ALF. Cercano tengo el palacio, la noche nos es propicia, voy á buscar dos caballos y vuelvo por tí en seguida.

ESCENA VI.

D. HUGO DE MATAPLANA, D. XIMENO DE URREA, D. BERNARDO GUILLÉN DE ENTENZA, D. ARTAL DE ALAGÓN, D. PEDRO JORDÁN DE PEÑA, D. GUILLÉN DE PERELADA.

D. HUGO, después de haber cerrado bien las puertas.

Solos estamos, que digáis espero qué mala suerte nos amaga implía; en conjurarla yo seré el primero y primera también la espada mía.

XIM. Jurad por vuestro honor de caballero y ante el Dios que da luz al sol del día que estas palabras que decirnos toca oídos no oirán de vuestra boca.

HUG. Lo juro: ora sed pronto que en el pecho me revuelve la sangre esa tardanza.

XIM. Alfonso nuestro rey con vil coeche...

HUG. Ximeno, hablad del rey con más templanza y un poco refrenad vuestro despecho; los ultrajes no bajan la balanza que lleva la justicia, y mala lengua no al ofendido, al ofensor da mengua. Si objeto el rey de sugerencias vanas traspasa su deber, pensad que es mozo, y el seso no ha de haber de testas canas en rostros cuya barba es fino bozo; Alfonso es dócil; si razones sanas...

ART. Las desprecia con burla y sin rebozo.

HUG. (interrumpiendo.) Como más viejo y en hablar más ducho hablad Urrea, vuestra voz escucho.

TALLER DE ESCULTURA

— DE —

Mariano Martí

Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.

Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.

También se hace todo encargo de taller para ebanistería.

Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERIA Y PAQUETERIA

de

Manuel Monfort

Plaza de la Fuente n.º 2 y

Plaza de la Constitución n.º 19.

Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas, bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton-madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir é indulgenciar; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

Profesora de Francés

En la alle Mayor de Santiago, número 8, Remolinos) se ha abierto desde el 1.º del actual un colegio de Francés para niñas y Señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle Caroline Ciel, ex alumna de uno de los principales Centros de enseñanza de París.

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto por la parte teórica como práctica.

Dicha profesora á petición de las familias que lo deseen se trasladará á domicilio.

Para más informaciones y condiciones dirigirse á dicha calle, número 8, todos los días, de las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

HOJALATERIA DE

Eduardo Lluch

Plaza de la Catedral. 1.

MECHERO UNIVERSAL

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.

Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.

No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

RELOJERIA

DE

Angel Costa

Calle de Taules Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.

Composturas de todas clases con prontitud y perfección.

Se garantizan por un año.

Sombrereria «LA ECONOMICA» de

Antonio Delsors

—3, Ciudad, 3,—TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.

Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.

— 3, CIUDAD, 3 —

Taller de escultura

DE

Carlos Beltri Pauli

(ANTES IGNACIO BELTRI)

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

CLASES DIBUJO

ROSA, 3, TORTOSA.

Gran sastrería Ibérica

BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS Chivlots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.

Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños.

Especialidad en el corte y baturata sin competencia.

HIPOFOSFITOS CLIMENT

SALUD
CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrófula, Inapetencia
Exijase el legítimo jarabe marca «SALUD»
UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE

Enrique Zaragoza

San Blas, núm. 11, Tortosa

FABRICACION MODERNA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa, clase 1.ª, á 10 pesetas 100 botellas.

Id. id. clase 2.ª, á 8 ptas. id. id.

Id. id. clase 3.ª elaboradas con todos los sistemas conocidos, á 7 ptas. las 100 botellas.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura clases 1.ª y 2.ª.

Brea Munero con esencia.

Cerveza Vitter, Vermohut, e gran pureza y cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta alemana tónica y etc., etc.

Se hacen encargos, de toda clase de bebidas refrescantes.

COMADRONA

La inteligente profesora en partos, D.ª María Adela Vidal, se ha trasladado en la calle de San Antonio 1, y Vall 2, lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex alumno de los Hospitales de Paris.
Ex ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral.
TORTOSA

Juan Estorach

ANGEL 30, TORTOSA

Abonos químicos para cultivos diferentes

PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS

Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 52 % potasa.—Nitrato de sosa á 95 % pureza. 15 16 % azoc.—Sulfato amoniaco á 20-21 % pureza á 24-25 % amoniaco.—Sulfato de hierro polvo fino.—Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble.

Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

Vertheim

Se recomienda la máquina Oscilante A. para familias para coser y bordar.

Catálogos gratis

Sucursal en Reus—Mayor-7
Representante en Tortosa—Zapatería—MORESO, Plaza Catedral.

Relojeria CLIMENT

Los que deseen un reloj de inmejorables condiciones y de verdadera precisión comprenlo en esta casa.

Marcas de verdadero renombre «Omega»—«Longinés»—«Regulador D. G.»—«Roskoff»—«Lenzrich»—«Jeamot» y otros.

Calle de la Rosa, 3.—Tortosa.

ANTIGUA RELOJERIA DE D. JOSÉ GREGO VALLS.

Librería Religiosa Científica y Literaria

DE

FRANCISCO MESTRE

Misales, Breviarios,

Diurnio, Libros de texto.

para primera y segunda enseñanza

ROSA, 11.—TORTOSA.

XIM. Cuando rompiendo de ambición la valla, que Aragón á sus reyes marca y fija,

quiso el padre de Alfonso cual vasalla tratar á la nación y no cual hija,

sojuzgarla queriendo y dominalla, la voz del pueblo resonó prolija,

y cobrando la Unión creciente medro se aplacó la ambición, calló D. Pedro.

Los fueros por nosotros demandados nos fueron á la fuerza concedidos.

HUG. Y son siempre y serán muy respetados:

yo el primero, si fueran infringidos, al arma gritaría á mis soldados....

TODOS menos D. Hugo. Pues lo son.

HUG. Cómo!

XIM. Sí; prestad oídos.

El que hombre creéis y rey bisoño es de su padre en la ambición retoño.

Antes de serlo, se llamó monarca, y haciendo y deshaciendo por su antojo,

como del reino de Aragón tetrarca, suscita de los pueblos el enojo;

planes funestos su cabeza abarca....

HUG. Aquesto no es verdad, y es mucho arrojío que mancille, Ximeno, vuestro labio del rey la honra con tamaño agravio.

XIM. No es verdad!

HUG. No: si rey se apellidaba por derecho era rey como heredero;

muerto su padre ya, ¿quién más reinaba?

ART. Juramento debió prestar primero.

HUG. Es que rey de Aragón no se llamaba....

Recobrada Mallorca por su acero, si infante era no más cuando partía,

rey de Mallorca al Aragón volvía.

GUI. De tierras de labor hizo el rey ventas sin que de Córtes facultad hubiera...

HUG. Decid, ¿no osasteis embargar sus rentas?

El que no come es menester que muera. De vuestros hechos repasad las cuentas y pensad que el rencor siempre exagera.

ENT. Las muertes disculpad también impías que hubo en Huesca por él ha doce días. Bien lo sabéis.

HUG. Lo sé, veinte murieron.

ENT. Y qué crimen tan grande perpetraron que tan atroz castigo merecieron?

HUG. Del rey en su presencia se burlaron, y como espejos de sus amos fueron

que el ánimo del dueño retrataron, se hizo que fuesen al morir espejos

en que viesen sus amos desde lejos. Quién de vosotros, respondió, señores,

si se viese ultrajado de un pechero, del seno no sintiera en los ardores

lo que va de un villano á un caballero? Quién de vosotros, quién de los mejores

no vengara la afrenta con su acero? Más que vosotros es el rey y al cabo

su enojo apruebo, su conducta alabo.

GUI. Defendeislo, pardiez, hermosamente con muy hábil lisonja cortesana,

mas díganos si es justo, si es prudente, pues de franco blasona, Mataplana,

que viva el joven rey independiente sin orden familiar que afectos gana,

juguete cuando más de los de Luna que á su sombra levantan su fortuna.

Usanza fué entre reyes de esta tierra domésticos tener para el cuidado

de la hacienda real en cuanto encierra, en los tiempos de paz por lo medrado,

por lo perdido en estación de guerra: el príncipe ha de estar aleccionado,

y sabios ha de haber cuya enseñanza verifique del pueblo la esperanza.